
  
 

 

 
 
 لغتي العربي
 
     ة             

 واعتــــــزازي  فخــــري

 يَّة  دات الدُّروس اللُّغو شرح وتوضيح لقاع 

 ة د  تي الخالِ غ  ل    ادَّةِفي م    

 الوحدة الرَّابعة ) قضايا العمل ( 
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 عت     الن  

 

 البدل

 

 التوكيد

 

 العطف

 

 َََّّّ َََََّّّّّالتَّوابعَّ

 

    

  

 

  

 التَّوابع في النَّحو العربيِّ على أربعة أنواع وهي : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

)والمنعوت يعرب حسب    .  على صفة في اسمٍ قبله يسُم ى المنعوت أو الموصوف   لفظ يدلُّ   هو: فة (  ى ) الص  سم  ويُ 

 موقعه في الجملة (. 
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 عت المفرد والمنعوت                      وجه المطابقة بين الن  
 ـ التعريف أو التنكي 2الإعراب ) رفعاً أو نصباً أو جراً (  ـ  1 

 ـ    العدد ) مفرد مثنى جمع ( 4ـ   التذكي أو التأنيث              3   

 

مثال :   قرأتُ  سورة ً واحدةً  ، واحدة وسورة  : تطابقا في الإعراب كلاهما  

   . وفي التأنيث ، وفي الإفراد ، وفي التَّنكي ، منصوب  

 
 هو مالم يكن جملة ولا شبه جملة ويدلَّ على المفرد أو المثنى أو الجمع . :                      أولا : الن عت المفرد

 أشياء :            من أربعة                                             النعت المفرد لابد  أن يطابق ما قبله في واحد   •

 

 

 

 
 

 
 

 ه وإعراب   عت المفرد الن  صور   

وعلامة    : نعت منصوب   ي ارع رأيت أطباء ب  

 .   ه جمع مذكر سالم لأنَّ ؛    نصبه الياء 

نعت مرفوع وعلامة رفعه    /   مجدان  طالبان   مر  

 .   ه مثنى لأنَّ  ؛ الألف  

        

: نعت مرفوع    جميلة  /   هذه حديقة جميلة  

 اهرة على آخره  مة الظَّ وعلامة رفعه الضَّ 

 

/ نعت منصوب وعلامة نصبه    مهذبات  سلمتُ على فتيات  

 .   ه جمع مؤنث سالمًا الكسرة بدلا من الفتحة ؛ لأنَّ 

 نظيفي  مررتُ بطفلي  

 ه مثنى لأنَّ   نعت مجرور وعلامة جره الياء ؛ 
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ًًًًثانياًًً:  ً ًًًًًً
ً
ًالن
 
ًً سميًًاًًةملًجعتًًًً ً  أن يشتمل على ضمبر :  ةً

ّ
ن ) مبتدأ وخبر ( والمبتدأ لابد عبارة عن كلمتير

 مثال : به يعود على المنعوت ويربطه 

 هذا فتى  
 
 خلق
 
    

 
 ه
 
        قويم    

 
  ، هذه مدرسة

 
 فصول
 
     

 
 ها نظيفة
 
ا ،سمع           

ً
 قارئ

 
 ت

 
 صوت
 
    

 
 ه
 
  .        جميل    

 تحته خط هي جمل اسمي   ما   •
 
ي محل .....نعت ، والض

 مبر الهاء ، هو الر  ة فن
 
ن الن  عت والمنعوت . ابط بير

•   
ّ
 عت الجملة الاسميّ وعند تحويل الن

 
 ة إلى مفرد ، ت

 
 فتصبح : ( خلقه ) على ( قويم ) كلمة   م  قد

 الخلق   هذا فتى   •
        قويم 
 الفصول  هذه مدرسة  ،      

 
         نظيفة
 
ا ،       

ً
 قارئ

 
صارت  بهذا  .     وت       الص        جميل   سمعت

ا 
ً
 .  مفردة نعوت

اً:ً
ً
ًًًًثالث
 
ًًًًً

ً
ًالن
 
ًًًملةًفعليةًًً:جعتًًًً ً  ً ً ً ًً ًً ًً

 :   أو مضارع مثال ماض   عبارة عن فعل  ة ( فهو فعليّ جملة عندما يكون ) 

ي يبك  هذا طفل   يبيع ، رأيت تاجرًا     
ً
 مستوردة بضاعة

 
ببلاغة .  يخطبونبخطباء  . مررت

اوقعت  فعلية جملتلك 
 
  نعت
ً
    ،   

ي والمنعوت ف 
            ن

 
 أن يكون الن

ّ
ي .    نكرةعت الجملة لابد

وهو فن

ا ، طفل ، تاجرًا ، خطباء .  : ابقة الجمل الس  
ً
   فتى ، مدرسة ، قارئ

ا ، طفل ، تاجرًا ، خطباء أمّا إن كانت الكلمات السّ 
ً
 الجمل معارف ابقة أي : فتى ، مدرسة ، قارئ

ّ
 فإن

 القاعدة تقول   :  
 
ا ؛ لأن

ً
ي محل نصب حال وليس نعت

 ستكون فن

 

 

 

 

 

ً
ً
ًالجملًبعد
 
ً ًًً ً ً ًالمعارفًًًًًً  ً ًً ً ً أحوالًًًًًً ًً ً كًًًًً

ً
ً ً،ًوبعدًالن
 
ًًًً ً ًً ًً  راتًصفاتً

قاعدة 

        مهم ة  
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                      اسما الز مان والمكان : :        غوي          نف الل        الص   
ًً ًشتقانًًً مًًً ً ً ًًًً

ً
يً
 
ًً

ً
ًصاغانًللد
 
ًًًً ًً ًً ًً.مكانًحدوثًالفعلًًلالةًعلىًزمانًأوًً

 
 
 
 

                   ًًًً
ً
يً
 
ًً

ً
ًصاغ
 
ًً ًًً

ً
الز ًاسماً
 
ًًً ًً ً ًًً

ً
ًمانًوالمكانًمنًغيًًالث
 
ًًًً  ً ًً ً ًً ًً ً ًًً ًً ًً ًً

ً
ًالش ً

ً
هوًف كًماً ًلاثًً

 
ًًً ً  

 
ًً ً ًًً ً ًً  

 ً ًكلًالسًًً  ًًً ً ً ريقةًصياغةًًطابقًبنفسًً

ًً؛اسمًالمفعولً
ً
ًولهذاًفسياقًالجملةًهوًال
 
ًً ً ً ًً ًً ً ًًً ً ًً ً ً ًًً ً ًً كًانتًالكلمةًً إذا ،ًًاسمًزمانًأمًمكانًأمًاسمًمفعولًًً:ذيًيحددًماً

ًنحوً:ًً

تحتهًخطًً:حدديً ًنوعًالمشتقًفيماً

 نوع المشتق المثال
ًًً يومًالجمعةًمًًًـ1ً ً ً ً ًًًً ً ًاسمًزمانًًنتهىًالأسبوعًًًً

ًًً هذهًالعلامةًمًًـ2ًً ً ً ً ًًً ً ً ً ًاسمًمكانًًنتهىًالسباقًً.ً

ًـ3ًً
ً
ًحقق
 
ً ً مًًًً ًًً المذاكرً ً ًً ً ًاسمًمفعولًًنتهىًآمالهًً.ًًً

ًـ4ً
ً
ًالمكتبة
 
ً ً ً ً ًًًًمجتمعًالمتفوقيًًً.ًًًًًً   ً ً ً ً ً ًًً ً ً ً ً ً ًاسمًمكانًًً

ًًًـًًالعلماءًًمجتمعًبهمًً.5 ً ًًً ً ً ً ً ًً  ًً ًً ًًً ًاسمًمفعولًًًًً

ًًـًًالساعةًالرابعةًمًجتمعًالتلاميذ6ًً ً ً ً ً ًًً ً ً ً ً ً  ًً ً ًًً ًًًً ً ًً ًًً ًاسمًزمانًًًًًً  ًً ً ًً ً ًًً

ً   ًـًًالصيفًًملًتقًًالمصطافي7ًًًً ًً ً ً ًًً ً  ً ًً  ًً  ً ً ًًً ًًًوالسًياحًً.ًًًً ًً ً  ًًً ًاسمًمكانًًًً  ًً ً ًً ً ًًً

اسًًإلىًمنازلهمًً.8
ً
ًالن

ً
ًًـًًالمساءًًمنًصرف ً ً ًً ًً ً ًً ًً ً  ًً

 
ًًًً

 
ً ً ً  ًً  ًً ً ًًً ًاسمًزمانًًًًً

 

مانًوالمكانًيصاغانًً: 
ً
الز ًًاسماً ً ًً ًً ًًً ًً ً ًًً ًً ًً ً
 
ًًً ًً ً ًً 

ًعلىًصورةًمضارعهًمعًإبدالًحرفًً ًًمنًغيًًالثلاثًً ً ً ًً ًً ًًً ً ً ًً ً ً ًً ً ًً ً ً ً ًً ً ًً  
 ً ً ًًً ً  ً ًً ً ً

.ً قبلًالآخرً مضمومةًوفتحًماً ًًًالمضارعةًميماًً ً ً ًً ً ً ً ًًً ًً ً ً ً ًً ً ً ً ً ً ًًً  ً ً ًً ً ً ًً ً ًًً 

ًعلىًوزنيًًًً ً
ً
ًًمنًالفعلًالثلاث   ً ً ً ًً ً ًً  
 
ً ً ًًً ً ً ً ًًً ً ً ً

 ً:هماً

عًلً
ً
ًمًف ً  ً
 
ً ًمأًوًىً،ًمًجرًى: ً  ً  ً ً  ًً ًً ً  ً ً  ً   ًًً،ًً

ًً
ق
ً
ًًمًستخرجًًً،ًملًت ًًً
  ً
 
ًً  ًً ًًً ً  ً ً ً ً  ً

ً
ًً
ًمًستشق
  ً ً ً ً عًً 

ً
ً،ًمًستود ً
 
ً ً ً ً  ًً ً 

عًل
ً
ًمفً ً  ً
 
ً ًًمًسجًدً،ًمًوعًدً،ًًًًً/ ً  ًً ً  ً ً

 ًً ًً ً  ً ً
 ً

ًموقًفً ً  ً ً ً 

 ملاحظة 
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 وأنواعها   أدوات الاستثناء 

 ويعرب مابعدها مفعولا به   أفعالا    تكون  حاشا وخلا وعدا   

 رجَع المسافرون عدا مسافرًا أو مسافرٍ . 

 إلا وهي حرف 
 سوى ، غي ) اسمان ( 

 بـــ   ) ما(    بقت  أفعالا  إن سُ   " خلا وعدا"    وتكون   

وتكون حروفاً فيعرب مابعدها حرف  

 جرٍ . 

 أركانًالاستثناءًً

ًًالمستثنًًمنه ً ًً  ً ًً ً الاسمًًًًًً وهوً

 الذيًيسبقًأداةًالاستثناء

الاسمًالواقعًً ًًالمستثنًًوهوً ً ًً ًًًً ً ً ًً ً ً ً ًً  ً ًً ً ًًً

 أداةًالاستثناءًً بعدًالأداةً

ًنجحًالطلابًً  ً ً ًًً ً ً ًإلاًالمهملًًًًً

ًًالمستثنًًمنهً:ًالطلابً،ًالأداةً/ًإلاً،ًالمستثنًً:ًً ًً  ً ًً ً ًًًً ًً ًً ً ًً ًً ً ًً ً ًً ً ً ًًً ًًً ً ً ًً  ً ًً ً ًًً

 المهملً

  

 
 
 
 الأسلوب الل
 
           

 
 غوي
 
 أسلوب الاستثناء :       
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 فصل :     تي ت                  ومن الكلمات ال                  خط ا ونطق ا  ، مة لمة عن كل: قطع كلفصل هو ا
 إله إلا الل        أن  لا       شهد          نحو : أ  + لا + اسم = أن لا مفصولة      أن   -1

 مثال :   ا ،                             افية إذا كان ما بعد )لا ( اسم                 ( عن ) لا( الن  المخففة من الثقيلة          فصل )أن     ت   )وضيح :     الت  

 .            بلا تدريب          إتقان  لا أن         علمت   

    . مل   ت        ألا   أنصحك : مثل توصل فإنها لفع وليها إذا ا    أم     •

 عليها .      مت           إذا تقد  ( وعن وفي        ) م ن  ف الجر و حر عن أو الموصولة ة                         فصل ) م ن  ( الاستفهامي     ت    ـ2

                م ن  في المسجد ؟  الواجب ؟             منكن لم تحضر      ن     م     رس ؟     الد                             نحو: م ن م ن  المتدربين حضر  

 ا توصل :             الموصولة فإنه   أو   ة                                   م حرف الجر على من أو ما الاستفهامي                         أم ا إذا تقدم إذا تقد   •
 الكتاب ؟                              نحو : فيمن تفكر ؟ مم ن استعرت  

  مفصولة :      كتب                  + الفعل      ت   لن + المصدرية      أن   ـ 3
 .  دون إخلاص       عمل       أي        قبل                 علمت  أن لن ي  

 فلن تخرج اليوم .              إن  لم تدرس  .          مفصولة         كتب            الجازمة ت   ةافي           ة + لم الن       رطي          إن الش  ـ 4

                  

 . ... ذين        تي وال          ذي وال                               من وما الموصولة تأتيان بمعنى ال  
 في القاعة جميعهم .       ذين      ال               م أي : خرج     ه      يع     جم           القاعة  في     ن         خرج م  

 ة.                                                                         ي رجى الرجوع إلى الفيديوهات إن واجهتك أي مشكلة أو استفسار في فهم دروس الماد   ▪

 :            اعلمي أن  
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الفاء [ ثم انطقي    عند كتابة همزة القطع أو الوصل : تذكري جيدًا أن ت دخلي على الكلمة ]حرف الواو أو                 

الكلمة فإن سمعتِ صوت  الهمزة فهي همزة قطع ) نحو :  وأمر ، وأقبل ، وأ درسُُ ، وإيمان ...( أمَّا إنْ لم تسمعي صوت الهمزة  

ولم ت نطق بل نطقتِ الواو ثم الحرف  الذي يلي الهمزة وكأن الهمزة غير موجودة ، فالهمزة همزة وصل نحو :  وابتسامة ،واستسقى  

 ( . ، واستغفر ... ، واعتماد  

 . ـ والحرص على جودة الخط الرقعة    بخطّ  التدرب على كتابة عباراتٍ  /

 

 

للأسفل .   أن الأجزاء الأفقية للحروف مائلة قليلاً ل ــ  1   

متساوية .   أن المسافات بين الكلمات ـ  2  

 .   ـ حروفُ خطِّ الرُّقعةِ لات ش كَّل  3

 ـ وهو خ طُّ السُّرعةِ والسُّهولة نظراً لقصرِ حروفه . 4

 طمس بخط الرقعة : و / م / ف/ ق/ ـــعــــ / ــغــ  ي ت  ـ الحروف التّ 5

 الفاء أو القاف إن كانتا في وسط الكلمة لاتطمسان . 

] الهاء الوسطية أو  ع غ ج ح خ م ـــهـــ طر  :   مجموعة في كلمة ) جمعه (  : تي تنزل عن الس  ـ الحروف الّ 6
 ــــــــــــــــع  ــــــغ .   اعدة [     الص  

 ملاحظةً

 

عة   ق  طّ الرُّّ ادئ  خ   مَب 


